

Taller Presencial:

Conocimiento Situado Colectivamente:

Un método de investigación decolonial para construir auto-narrativas y posiciones colectivas

Fechas: El 19 y 20 de Noviembre, 2025

Ubicación: Barcelona, Cataluyna, España

Idioma: Castellano

Más información:
cambalach@autoproduzioni.net



Taller sobre Métodos De-/Anticoloniales para Crear Colectividad, Incorporando Múltiples Formas de Valoración y de Apoyo a la Persistencia de Nuestras Relaciones

Este taller es ofrecido por El Cambalache desde su Departamento de Economía Decolonial.

El Cambalache es un proyecto que trabaja en la descolonización de la economía. Se originó en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, en 2014 y fue creado por y para mujeres y todas las personas que conocemos. El Proyecto se enfoca en el intercambio de cosas, saberes y ayuda mutua a través de talleres, investigación, acciones, publicaciones y un podcast emergente. Cambalache se ha construido sobre una base de valores antisistémicos, anticoloniales y anticapitalistas provenientes de los movimientos sociales locales, hacia un futuro de bienestar para todas y todos.

Para más información:

[FB LaCambalache](#) - [IG Elcambalachesancristobal](#) - [X LaCambalachera](#) - [TT cambalacheras](#) -

[YT <https://www.youtube.com/channel/UCsIgLGj8V0LFxSaDnL8iYQg>](#)

Nuestro documental: El Valor de Inter-Cambiar (2016) <https://vimeo.com/159060233>

Por favor, contacta a la Dra. Erin Araujo en cambalach@autoproduzioni.net si tienes preguntas.

ESTE CURSO SE ENFOCA EN CREAR MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN A TRAVÉS DE LA PRÁCTICA COLECTIVA

DESCRIPCIÓN DEL CURSO

Este taller aborda dos discrepancias principales que surgen en la creación de conocimiento académico/activista con comunidades indígenas, rurales y urbanas organizadas que buscan generar metodologías de investigación decoloniales.

A través de prácticas participativas de intercambio de saberes, primero trabajaremos en incorporar formas colectivas de creación de conocimiento, inspirándonos en las estructuras de toma de decisiones de las asambleas comunitarias presentes en muchas comunidades rurales e indígenas alrededor del mundo. Después, exploraremos la auto-narrativa colectiva como un método de investigación.

En este proceso, desmantelaremos la construcción y la práctica de situar el conocimiento para crear posisionalidades colectivas que reflejen la construcción del ser dentro de los contextos colectivos que habitamos.

Al explorar formas colectivas de agencia en la creación de conocimiento, profundizaremos en los múltiples protagonismos que se congregan para crear praxis y que tienen el potencial de resistir el epistemicidio.

Las metodologías decoloniales llaman a transformar las relaciones de poder dentro de la construcción del conocimiento. Esto implica no sólo reconocer la invisibilización de la persistencia y el valor de la gran multitud de epistemias presentes en la mayor parte del mundo, sino también la urgencia de romper la jerarquía de violencias estructurales interseccionales que niegan la diversidad, riqueza y abundancia inherentes a estas ontologías.

La naturaleza dispar del epistemicidio dentro de la academia busca, al mismo tiempo, innovar en la creación y práctica de formas de conocimiento institucionalizadas del “mundo minoritario”, mientras silencia, devalúa y finalmente elimina la polifonía epistémica presente en el “mundo mayoritario”.

Para cambiar esta dinámica son necesarios nuevos métodos de investigación. Y para crear nuevas metodologías, nosotras y nosotros, como investigadoras/es, estamos obligadas/os a transformarnos a nosotras/os mismas/os y nuestros sistemas de valoración.

En el capitalismo, el poder social se construye a través de la adquisición de riqueza mediante mercancías y dinero. El acceso a la riqueza está limitado por violencias

estructurales interseccionales en distintos territorios, lo que restringe el acceso al poder social y, por lo tanto, devalúa diversos epistemas.

Muchos imperios prehispánicos, y ahora las comunidades indígenas en las Américas, han funcionado persistentemente con economías sin dinero, sostenidas por el trabajo colectivo, el intercambio y el pensamiento comunitario. Sin embargo, estas formas de pensamiento y práctica no tienen valor en una economía capitalista/colonial porque no poseen valor monetario.

Estas formas de praxis indígena crean poder social no capitalista, que es la forma más accesible de poder social en el mundo.

La etnografía construye conocimiento a través de la investigación de la expresión y la experiencia étnica, y ahora se reconoce como una investigación intercultural a través de epistemologías y ontologías.

Los enfoques desde abajo hacia la etnografía —como foto-voz, cine comunitario, radio comunitaria, diversas formas de expresión artística y podcasting— buscan descentrar a la persona investigadora, mientras privilegian la agencia de las y los participantes en la co-creación del conocimiento.

Mientras tanto, más allá de la academia, las redes sociales en todo el mundo han creado una plataforma para que personas de todos los ámbitos de la vida expresen sus experiencias ontológicas. Simultáneamente, comunidades indígenas y rurales en las Américas (y alrededor del mundo) emplean la estructura de las asambleas comunitarias para crear conocimiento sobre sí mismas, sobre su contexto y para resolver los problemas que enfrentan.

El impulso hacia la creación colectiva de conocimiento amplifica la necesidad de reconocer la naturaleza polifónica de la vida en la Tierra. Para crear de manera audaz conocimiento sobre la resistencia a la colonialidad y las expresiones de florecimiento a pesar de toda la violencia y el caos que nos recibe en 2025, la práctica académica se beneficiaría de incorporar y reconocer la naturaleza colectiva de nuestra propia

¿PARA QUIÉN?

La práctica, investigación y teorías del poder social no capitalista incluidas en este curso fueron desarrolladas por y para todas y todos nosotras/os con el fin de propiciar un cambio social. Por esta razón, está diseñado para personas interesadas en crear, practicar e investigar colectivamente el poder social no capitalista y anticolonial, para llevarlo a cabo en sus lugares de residencia o investigación.

Todas y todos están invitadas/os a participar – mujeres, personas con herencias diásporas, pueblos indígenas y personas LGBTQ++ son especialmente bienvenidas/os.

CÓMO APLICAR

Por favor llena este formulario en línea:

<https://share.mayfirst.org/apps/forms/s/mFca9g9Wm2LS6MYcQaRqbS8S>

En el formulario se te pedirá incluir una carta de motivación de 1,000 palabras explicando por qué te gustaría participar en el taller y qué tipos de investigaciones o proyectos comunitarios se beneficiarán de tu participación.

Se recomienda que redactes la carta con anticipación y luego la pegues en el formulario.

BIOGRAFÍAS DE LA TALLERISTA:

Erin Araujo PhD. Geógrafa con especialización en economías feministas, decoloniales y anarquistas. Originaria de Nueva York, Estados Unidos. Vive en San Cristóbal de las Casas desde 2007. Erin es una de las fundadoras y generadoras de El Cambalache. Estudia, practica y escribe sobre las economías sin dinero en el mundo mayoritario de las Américas.